

Le 5 juillet 2013

L'Info-SCCCUL vous tient au courant des diverses activités de votre syndicat et vous informe sur des sujets d'intérêt concernant les milieux universitaire et syndical. Lisez-le !

●Négociation

La remise en cause, encore une fois, de la valeur du cours universitaire par les représentants de l'Administration a profondément choqué les chargés de cours et a entraîné la mise en œuvre de moyens de pression dénonçant publiquement cette nouvelle tentative (questions de privilège au Conseil fédéral de la FNEEQ-CSN et au Congrès du CCQCA, lettres de syndicats d'enseignants adressées à la direction de l'Université Laval, publicités dans les médias (Soleil, Devoir) [ICI](#), campagnes d'affichage sur le campus). Le comité de négociation a réitéré notre position de principe dans le document de travail qu'il a présenté à la table de négociation le 31 mai dernier. Nous réaffirmons fermement qu'aucun cours de 3 crédits ne peut être rémunéré moins qu'un cours de 45 heures, sauf sur entente avec le SCCCUL, et qu'aucune politique d'aide pédagogique « maison » ne peut supplanter la convention collective.

Les discussions qui ont eu lieu le 31 mai et les 5, 6, 10 et 18 juin, ont porté sur des problèmes encore litigieux ainsi que sur des propositions d'offre globale que notre comité de négociation et les représentants de l'Administration ont alternativement présentées.

Si certains éléments sont sur le point d'être réglés, notamment ceux touchant l'aide pédagogique, l'enseignement individualisé ou la formation à distance, d'autres, d'importance majeure, sont toujours objets de sérieux différends. Parmi ces éléments, il faut mentionner : le **salaire**, les offres de l'Employeur nous maintiennent loin derrière ce qu'ont déjà nos collègues des autres universités, nous reléguant ainsi à la déplorable situation d'être les moins payés des chargés de cours de toutes les universités francophones du Québec ; le **régime de retraite**, que l'Employeur refuse toujours de porter au même niveau que celui qu'il attribue aux autres enseignants contractuels du SPUL*; l'**allocation de retraite**, que l'Administration veut à tout prix abolir. S'ajoute à tout cela l'inacceptable concernant ces prétendus « **contrats glissants** » des chargés d'enseignement dont l'Employeur nous avait fait miroiter les mérites en ce qui concerne la stabilité d'emploi. En fait, ces contrats peuvent être interrompus à tout moment, avec un simple préavis « équivalent à un mois par 10 points de classement », (il faudrait donc 12 ans et 120 points d'ancienneté pour avoir un préavis d'un an) en raison d'imprécises « raisons budgétaires ». Par ailleurs, il semble que le problème de la **valeur du cours universitaire** ne pourra malheureusement être résolu que par la voie d'un arbitrage.

À la rencontre de conciliation du 3 juillet, le comité de négociation a reçu une nouvelle offre globale de règlement de la part de l'Employeur, que le comité de négociation a commencé à examiner.

Comme convenu par les chargés de cours lors de l'Assemblée générale du 26 avril, il n'y aura pas de réunion de l'Assemblée avant la fin du mois d'août. Cependant, soyez prêts à être convoqués dès le début du mois de septembre, en espérant que ce sera pour accepter une bonne entente de principe.

*Voir : <http://www.rcrul.ulaval.ca/dispositions.desc.php>

●Échos du Comité des relations du travail (CRT)

Notre convention collective prévoit (annexe J) que les demandes de [perfectionnement de courte durée](#) doivent être acheminées **au plus tard à la date prévue** de l'activité. Elle précise que toute demande reçue après ce moment **pourra être refusée**.

Nos représentants au comité de perfectionnement nous informent que, pour l'année financière en cours (1^{er} mai 2013 au 30 avril 2014), les montants d'argent réservés pour le perfectionnement de courte durée s'épuisent rapidement. Cette situation fait en sorte que **dorénavant, les demandes reçues après la tenue de l'activité seront refusées**.

Nous vous invitons à tenir compte de cet avis.

Les agents du [Comité de relations du travail](#)

●Ce qui s'est passé :

Actions de visibilité

Depuis la dernière édition de l'*Info-SCCCUL*, les actions de visibilité en soutien à la négociation se sont poursuivies. Les 13 et 17 juin, les membres du groupe « Commando » du Syndicat ont posé des affiches concernant nos revendications salariales dans plusieurs pavillons du campus, telle que « Les chargés de cours les moins payés de toutes les universités francophones sont ici ». Cette affiche a, de plus, été envoyée par télécopieur aux membres de la Très Haute Administration, accompagnée [du message suivant](#) : « À l'attention de... : pour affichage dans vos locaux. Merci! ». Une seconde affiche titrant : « L'Université la moins généreuse du Québec est ici » a fait l'objet d'une campagne d'affichage le 26 juin.

Ces affiches ont aussi été publiées dans le Soleil (éditions des jeudis 13 et 27 juin, et du mardi 2 juillet) ainsi que dans le Devoir (éditions des samedis 15 et 22 juin)(voir Point Négociation). Notre but avec ces campagnes d'affichage et de publicité dans les médias est d'attirer l'attention sur la situation inacceptable des chargés de cours de l'Université Laval.

Activités syndicales

Conseil fédéral de la FNEEQ

Les 29, 30 et 31 mai 2013 s'est déroulé à Montréal le Conseil fédéral de la FNEEQ auquel ont assisté des membres du conseil exécutif du SCCCUL. Le [mot de l'exécutif](#) de la FNEEQ a abordé des points concernant la conjoncture politique à l'échelle provinciale, dans laquelle le gouvernement semble plutôt guidé par le souci de plaire à un électorat centriste en faisant le choix, entre autres, de l'indexation des frais de scolarité. Par ailleurs, du côté fédéral et municipal, ce ne

sont pas les attaques envers les acquis sociaux qui manquent, que nous parlions d'assurance-emploi, des fonds de travailleurs (FONDACTION) ou encore de notre liberté d'association et d'expression. Aussi la réflexion continue-t-elle quant aux moyens de faire avancer nos revendications, tandis que des activités à l'échelle locale et internationale se poursuivent. Une version [vidéo](#) de cette allocution est maintenant disponible en ligne.

Plusieurs communications ont eu lieu au cours de ces journées riches en information. La campagne « [Si on avançait – Le progrès social dépend de nous](#) » occupera de plus en plus d'espace médiatique alors que les élections municipales et provinciales seront au rendez-vous en 2013-2014. Le nouveau [Plan d'action gouvernemental de lutte contre l'homophobie](#) nous a également été présenté. Le mandat du comité consultatif était de faire l'inventaire des problématiques, de dresser un bilan, d'examiner les mesures à prendre, puis de formuler des recommandations. Dans cette optique, la brochure de la CSN, « [Ni plus ni moins : comme tout le monde](#) », qui concerne les droits des gais, des lesbiennes, des bisexuels et des transgenres a été mise à jour. Sur un autre plan, l'appui au manifeste « [Faire de l'éducation publique la priorité nationale du Québec](#) » a été réitéré. Ce manifeste en faveur du développement d'un système d'éducation public de qualité, universel, accessible et gratuit défend une plus grande accessibilité à l'éducation supérieure et affirme la volonté de freiner l'endettement étudiant.

Dans le cadre des questions de privilège, la FNEEQ-CSN a aussi invité ses syndicats et leurs membres à offrir leur soutien au SCCCUL en faisant parvenir une lettre adressée à notre recteur, M. Denis Brière, dans laquelle est dénoncée la dévaluation de nos conditions de travail en tant que chargés de cours. La FNEEQ s'est engagée à diffuser de l'information sur cette longue et difficile négociation à l'Université Laval. Vous pouvez consulter l'ensemble des [recommandations adoptées](#).

Congrès du Conseil central de Québec Chaudière-Appalaches-CSN

Plusieurs membres de l'exécutif du SCCCUL ont assisté au Congrès du Conseil central de Québec Chaudière-Appalaches-CSN (CCQCA) qui s'est tenu à Québec du 10 au 14 juin sous le thème *Debout, fiers, solidaires...ensemble !* L'équipe du Conseil exécutif du CCQCA a commencé l'assemblée avec une présentation vidéo des activités militantes des trois années antérieures. Jacques Létourneau, président de la Confédération des syndicats nationaux (CSN) a, dans son allocution d'ouverture, souligné les difficultés auxquelles se heurte le syndicalisme actuellement. Voilà pourquoi la CSN met en branle une campagne sous la thématique « [Si on avançait. Le progrès social dépend de nous](#) ». Cette thématique met en relief une dizaine de propositions portant sur quatre thèmes principaux:

- 1. sécuriser le revenu des travailleurs tout au long de la vie ;
- 2. miser sur un développement économique et durable;
- 3. maintenir et développer nos services publics;
- 4. renforcer la démocratie et la participation citoyenne.

Un autre sujet d'actualité, qui inquiète de nombreuses personnes, a été abordé au cours de la semaine, soit la réforme de l'assurance-emploi (voir [Communiqué de presse](#)) entreprise par le gouvernement fédéral et qui pourrait affecter les chargés de cours qui feront des demandes cet été.

Le SCCCUL a également déposé une question privilège relative à la présente négociation, à la suite de laquelle nous avons demandé l'appui des syndicats affiliés au Conseil central, qui se traduit par

l'envoi d'une lettre au recteur de l'Université Laval, Denis Brière, en soutien aux chargés de cours en négociation depuis plus de deux ans et demi.

Enfin, Louise Néron, secrétaire générale du Syndicat, a été réélue comme représentante à la vie régionale de Québec-Lévis Lotbinière pour le mandat 2013-2016.

Pour plus de détails sur le congrès, voir [ICI](#)

● Événements à venir

Fermeture du bureau

Veillez prendre note que les bureaux du Syndicat seront fermés du lundi 15 juillet jusqu'au vendredi 9 août. Réouverture du bureau le 12 août.

Semaine de la culture (22-29 septembre 2013)

L'automne prochain, l'Université Laval organise une *Semaine de la culture* qui se tiendra du 22 au 29 septembre. Il s'agit là d'une occasion fort intéressante pour faire valoir la présence des chargés de cours à l'Université Laval. Pour ce faire, le Syndicat désire former un comité organisateur dans le but de mettre sur pied un projet pour cet événement. Si vous êtes intéressés, contactez-nous par courriel (scccul@scccul.ulaval.ca) ou par téléphone (418 656-2202). Une première rencontre aura lieu après la réouverture du bureau en août (date à préciser).

Informez-nous !

Vous enseignez à l'Université de Sherbrooke?

À la demande du Syndicat des chargées et chargés de cours de l'Université de Sherbrooke (SCCCUS), le SCCCUL aimerait connaître ceux et celles qui, parmi vous, enseignent dans cet établissement pour transmettre votre nom au SCCCUS afin que l'un des membres de leur exécutif puisse communiquer avec vous par courriel (@USherbrooke.ca). Cette demande s'inscrit dans le cadre d'une consultation informelle visant à dynamiser leur organisation et à briser leur isolement.

Merci de nous informer!

Mosaïque des passions : 2^e étape

Afin de poursuivre le projet de *Mosaïque des passions*, dont la première partie (photographique) est complétée, nous aimerions recevoir le texte de commentaires positifs que des étudiants auraient écrits dans vos évaluations de cours. Cet ensemble de commentaires, qui seront tenus anonymes, constituera le pendant du volet photographique. Tous deux seront accrochés face à l'entrée des bureaux du Syndicat. Une mention indiquera que ces commentaires proviennent des évaluations de cours faites par les étudiants. La passion des chargés de cours pour l'enseignement sera ainsi incarnée et dans l'image et dans le texte. Aidez-nous à compléter ce projet en nous envoyant des commentaires ou remarques que vous avez reçus !

La visibilité des chargés de cours de l'Université Laval

Plusieurs chargées et chargés de cours nous ont fait part de leurs activités d'enseignement, de recherche et de création. Voir les onglets « [Prix et distinctions](#) », « [Colloques](#) » et « [Publication](#) » Il faut continuer ! Nous réitérons donc notre demande : informez-nous de vos réussites et de vos activités professionnelles : lancement d'un livre, publication d'un article; obtention d'un prix, de subventions de recherche; participation à un colloque, à un congrès; organisation d'une exposition, d'un concert, d'un spectacle, etc. Vous contribuez ainsi à la visibilité et à la reconnaissance des chargés de cours en faisant connaître, via le site web du Syndicat, votre contribution à la vie intellectuelle et artistique.

Pour nous contacter : communications@scccul.ulaval.ca.

L'Équipe du SCCCUL



[Rejoignez le SCCCUL sur Facebook !](#)